
Агрессивное поведение ребенка: причины и стратегии реагирования 

Агрессия у дошкольника – это, в первую очередь, сигнал о внутреннем неблагополучии, 

крик о помощи или единственный известный способ справиться с непосильными 

чувствами. Это не проявление «злого характера», а симптом, указывающий на то, что 

ребенку не хватает ресурсов для адаптивного поведения. 

Почему это происходит? Ключевые причины: 

 Язык эмоций: Когда не хватает слов, чтобы выразить гнев, обиду, ревность или 

разочарование, тело говорит за ребенка (удары, толчки, укусы). 

 Реакция на стресс: Любые изменения (переезд, ссоры в семье, рождение брата/сестры, 

начало посещения сада) могут вызвать напряжение, выливающееся в агрессию. 

 Подражание моделям поведения: Ребенок как губка впитывает то, что видит: как 

взрослые в семье решают конфликты (кричат, хлопают дверьми), какие сцены насилия он 

видит в мультфильмах или играх. 

 Фрустрация и беспомощность: «Не получается!», «Не могу!», «Не так, как я хочу!» – 

чувство бессилия легко перерастает в гнев, направленный на других или на себя. 

 Привлечение внимания: Даже негативное внимание (окрики, наказания) для ребенка 

лучше, чем полное игнорирование. Если он не получает тепла и контакта в спокойные 

моменты, он будет добывать их любым способом. 

 Физический дискомфорт: Усталость, голод, перевозбуждение, сенсорная перегрузка 

снижают способность к самоконтролю. 

Стратегии для родителей: как реагировать в момент агрессии? 

1. Безопасность и границы – прежде всего. 

 Твердо и спокойно остановите опасное действие. Физически предотвратите удар, 

удерживая руку, но не отвечая агрессией. Ваш тон должен быть уверенным, а не 

яростным. 

 Фразы-границы: «Я не могу позволить тебе бить меня. Мне больно и неприятно», «Я 

остановлю тебя. Драться нельзя. Мы решаем проблемы словами». 

2. Помогите назвать «монстра». 

 Станьте «переводчиком» с языка эмоций на язык слов. Это снижает накал и учит ребенка 

понимать себя. 

 Фразы-зеркала: «Я вижу, что ты свирепо злишься», «Похоже, тебя это сильно 

обидело/разозлило», «Ты так расстроился, что у тебя не вышла башня». 

3. Предложите «легальный» выход для гнева. 

 Создайте «Коробку злости» (можно мять, кидать в нее смятые бумажки). 

 Заведите «Подушку-боксерскую грушу» или «Мешочек для крика» (покричать в него). 

 Альтернативы: «Давай потопаем ногами так громко, как твоя злость», «Покажи, как 

сильно ты зол, порвав этот старый журнал», «Нарисуй свою злость, а потом закрась ее». 



Профилактика: как снизить вероятность вспышек? 

1. Обучайте социальным навыкам в спокойной обстановке: 

 Через сказки и мультфильмы: Обсуждайте: «Как герой справился со злостью?», «Что он 

мог сделать по-другому?». 

 Через ролевые игры: Проигрывайте с игрушками конфликты («Мишка забрал у Зайчика 

машинку... Что делать Зайчику?»), тренируйте фразы: «Дай, пожалуйста», «Я тоже хочу 

поиграть, давай по очереди», «Мне это не нравится!». 

 Вводите «я-сообщения»: Учите говорить о своих чувствах вместо обвинений: «Я злюсь, 

когда у меня отнимают лопатку» вместо «Он плохой!». 

2. Обеспечьте физическую разрядку: 

 Ежедневная активность, где можно беситься «легально»: бег, прыжки на батуте, танцы под 

зажигательную музыку, бой с боксерской грушей, игры в «подушечный бой» по правилам. 

 Тактильные игры с глубоким давлением: заворачивание в «кокон» из пледа, игры в 

«сэндвич» (аккуратно придавливать подушками), лепка из теста – это успокаивает нервную 

систему. 

3. Укрепляйте эмоциональную связь и предупреждайте: 

 Уделяйте 15-20 минут в день времени «только для него» без телефонов и нотаций, следуя 

за его игрой. 

 Хвалите за процесс мирного решения: «Ты так здорово попросил словами!», «Я горжусь, 

что ты сделал глубокий вдох, когда был зол». 

 Предупреждайте заранее о смене деятельности: «Через 10 минут мы заканчиваем играть и 

будем собираться на прогулку». 

4. Анализ среды и собственного поведения: 

 Что смотрит ребенок? Ограничьте контент с агрессивными образцами. 

 Как вы сами справляетесь с гневом? Ребенок учится на вашем примере. 

Проговаривайте свои чувства: «Я сейчас очень раздражена, пойду сделаю чай и 

успокоюсь». 

Важно помнить: Если агрессия носит частый, интенсивный характер, представляет 

опасность для окружающих или самого ребенка, и ваши усилия не приводят к 

улучшениям, это веский повод обратиться за консультацией к детскому психологу или 

неврологу. Специалист поможет найти глубинные причины и выработать индивидуальную 

стратегию помощи. 

 


